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澎湃新闻记者 王诤

爱奇艺影业总裁亚宁在本届北京国际电影节上发表演讲。北京国际电影节主办方供
图

某种意义上说，亚宁此次在北影节的演讲可以视作去年“爱奇艺世界·大会”上正式
提出将推出原创电影后，进一步的阐发与阶段性汇报。在去年演讲中，亚宁首先援
引爱奇艺创始人、CEO龚宇对过去几年爱奇艺在“网络综艺，网剧，网络大电影等
领域获得巨大的成功”的介绍，继而提出2019年爱奇艺将会在院线电影领域做出新
的探索和创新，“这就是我们要推出的原创电影计划”。彼时，他以“独家投资、
联合制作、院线发行”三要素，来定义何谓爱奇艺影业的“原创电影”。

一个与生俱来带有互联网基因的影业公司为何要在这个时间节点上，转向“独家投
资”，做“进院线”的原创电影？有业内分析人士当时就指出，不独爱奇艺影业，
近些年不少相继入局电影产业的新公司都会在一定的发展阶段面临新的挑战与抉择
。

“前几年比较流行的玩儿法是，看上一位有票房号召力的导演，找来一些有知名度
和流量的明星，产品项目书出来开始社会融资，在融资过程中做溢价，这样发起方
先就可以规避掉大部分风险。”这位不愿具名的业内人士告诉澎湃新闻记者，“拍
完上院线，赚了还好说，赔了谁也跑不了。如此一来，作为项目开发方，他们不会
把全部精力放在一个作品的打磨上，反而是想腾出精力再多弄几个（项目），搞得
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像押宝一样。这样的话，尤其当一些新公司作为跟投方的时候，其实风险更大。而
且目前行业弊病还有一个结账周期过长的问题，（即便）赚钱了，你都不知道现金
什么时候能到账。”他继而指出，“这（情形）在前几年影视圈热钱涌动的时候尤
其明显。”

有共识，自然见诸行动。从去年亚宁的演讲中，不难看出他对《我不是药神》、《
西虹市首富》等电影的认可与推崇，特别是“现在（去年四月）和《复仇者联盟4
》同期上映的黎巴嫩电影《何以为家》。这样的电影能够取得2亿票房，充分说明
我们中国观众愈发成熟和理性。”亚宁还横向比较了大洋对岸的情形，“‘迪士尼
+’的推出，（传统影业巨头）切入了流媒体的赛道。而以流媒体起家的网飞也在
今年年初加入了美国电影协会，成为好莱坞新六大（之一）。”

回到刚刚过去的，8月27日北影节论坛现场，亚宁代表爱奇艺影业发布了2020-202
1年爱奇艺原创电影院线新片片单，在已发布片单中包含已完成和积极推进中的电
影作品，涵盖了动作、犯罪、悬疑、青春等多元化的商业类型。如同他去年所擘画
的一样，片单电影出膛后的“第一弹着点”并不是线上点映，而是实打实要上银幕
的院线电影。

这其中，《中国乒乓》由创作了《夺冠》、《中国合伙人》的金牌编剧张冀担任剧
本顾问。显然是《夺冠》后，又一部热血体育片。而同样立足真实事件或时代背景
，讲述和刻画中国精神的作品还有《绝地追击》、《你好，英雄》和《边缘行者》
。
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《彷徨之刃》开机海报

澎湃新闻：你刚才提到爱奇艺原创电影的模式是一种创新，能否再具体展开讲讲？

亚宁
：在整个传统电影行业里，能够一家公司全部投资一个项目，这种模式其实很少，
一般来讲大家觉得为了将风险化解摊薄，可能是一家或两家大的影业牵头组局，构
成复合式的投资主体。坦白讲，我们也参与过这种模式，有成绩也有教训。现在从
上到下基本统一了认识，文化产品本身有自己的特点和规律，应该把全副精力放在
如何做好一部电影上。

澎湃新闻
：作为爱奇艺影业总裁，你投拍的电影都是要先进院线的。那么对于电影院作为线
下观影渠道或者说终端，经此一疫后，你觉会有哪些改变？

亚宁
：电影院肯定还会一直存在下去，只是说在不同时段，一些突发事件可能会促它做
些改变。但电影院观影的模式会长久存在下去，正是基于这样的坚定信念，我们对
做爱奇艺原创电影的信心也从来没有因为疫情影响而改变。疫情期间，大家会发现
网上观影也挺方便。线下部分我觉得，当线上观影越来越便捷之后，窗口期（注：
随着视频网站兴起，一些电影往往在搬上院线一段时间之后，就开放给视频平台。
开放给视频平台或其他媒介之前的那段院线独播时间，即为院线窗口期。）逐渐在
缩短，在这样的情况下对影院，对院线电影的内容要求只会越来越高。只有内容好
到一定份儿上，观众才会有驱动力去电影院看。

澎湃新闻
：在刚刚过去的北京国际电影节上，陈思诚导演发言时称未来能让观众进影院的电
影，“要么是必须进影院看的大片，要么是关注社会的议题式电影（大意）”，你
怎么看？

亚宁
：我觉得是这样，从未来从线上和线下的区别看，当然是线下的观众体验越来越重
要，这需要影院硬件不断升级改造，因为线下观影支付的票价还是相对比较高的，
你如何拉开它跟线上观影的区别？肯定在于观影体验。银幕是不是应该越来越大？
声音效果是不是越来越好？包括现在已经有全景声，未来还有更高的影音概念。电
影院已经经历了多厅时代，未来细分的方向可能更多——IMAX厅会不会更多些？
场地不够的话，小厅是不是在别的观影体验上做做文章？

你提到高概念的工业大片，这肯定是未来的方向之一。但中国电影工业化的道路还
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在探索，出现了《流浪地球》这样成功的大制作。《流浪地球》提出的概念是一种
“中国方案”，体现了中国人的生活、情感和价值观。它的成功不仅仅是靠特效博
眼球，而是引起了社会共鸣，这是我更看重的。

内容为王的时代终会到来，好内容不愁没排片

澎湃新闻： 能否简要回顾下之前爱奇艺影业投拍的电影体量与规模？

亚宁
：过去我们以参投方式或主投方式做过的影片里面，有文艺片也有商业片，商业片
里边从小成本到大制作都进行了探索。我们也曾尝试过工业化特色的特效影片《神
探蒲松龄》，成龙大哥演的，还是在春节档。那部电影应该也是由互联网电影公司
主投主控，登陆春节档的第一个影片。

澎湃新闻：未来爱奇艺影业全投全控的片子是不是以中等体量投资为主？

亚宁
：爱奇艺影业全权主导，确保电影从创意到成片的质量和品质。未来大体量的电影
，如果有特别好的项目，我们不会拒绝。但如你所说，还是会以中等以上的投资体
量，有社会现实关切度的电影项目为主。我们看近年来不少成功的电影，他们关注
反映的都是普通中国人的情感和生活，能够引起大众情绪的宣泄和情感共鸣，是讲
你我的故事，讲中国故事，这是我们选片的大方向。

澎湃新闻：爱奇艺影业未来在产业链的布局上有何考量？

亚宁
：我们首先尊重电影这个有着100多年历史的传统产业，尊重产业发展的规律。在
这个基础之上要谈创新，通过各种各样的创新来带动和改变这个产业。谈到市场回
收变现有两个渠道，一个当然是影院，传统的院线，还有一个渠道就是线上价值的
实现。

以前有一个争论，所谓内容为王还是渠道为王？现在大家的共识当然是两者不可偏
废。线下重资产在此次疫情期间，运营的压力很大。未来内容和渠道之间，首先来
是说一定要先有好的内容。观众现如今获取娱乐的方式太多，资讯也足够发达，他
们的选择会越来越理性。只要电影项目内容好，影院是会侧重排片的，因为这才能
有上座，有票房，运营才会良性。自己排片，自己院线保底未来是走不通的。内容
为王的时代终会到来。

澎湃新闻
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：聊到这我想听听你就美国同行网飞近些年的动作和布局，谈谈看法？网飞（Netfl
ix）联合创始人马克·伦道夫的著述《复盘网飞》中文版近日也已推出，圈里不少人
也在关注热议这件事。

亚宁
：你问起来，这里我就谈一点个人看法。Netflix生存在好莱坞这样一个环境里面，
做电影起步非常不容易，或者说它要在传统电影行业里想获取相当的地位非常难。
它本身模式是创新的，而好莱坞相对又是保守的，比如关于胶片还是数字拍摄之争
，在电影产业新兴的国家可能问题不大，但在好莱坞就不一样。

线上、线下，现在还涉及一个窗口期的问题。Netflix这两年也有几个项目，比如《
爱尔兰人》，由此聚拢一批有个性、有成就的电影人。当这样线上播出的电影也在
奥斯卡赢得了奖项，谁还能质疑Netflix做电影的专业性呢？就国内市场爱奇艺、优
酷、腾讯这三家互联网平台而言，同传统电影行业间大家相处得还挺好。爱奇艺影
业做原创电影，一开始就申明是要进电影院的。所以Netflix有Netflix的模式，中国
的互联网电影公司有我们的智慧，那就是良性互动，彼此共赢。

什么样的力量能驱动中国观众去电影院看电影

澎湃新闻：具体到你，作为曾经的知名主持人四年前加入爱奇艺影业，能否谈谈这
几年的感想？

亚宁
：爱奇艺影业到今年七岁了，我们是三大（爱奇艺、优酷、腾讯）里成立专门的电
影公司是最早的。一开始通过参投一些影片介入到电影行业，逐渐意识到参投方对
于题材、内容、制作、宣发的掌控力都有限。第二个阶段主要是主投主控，项目由
自己研发，之后吸引更多的投资方，大家一起来做。这个阶段大抵和我来到爱奇艺
影业的时间点相同，大概从2016到2018年是如此。之后，也就是从去年5月开始，
我们提出要做全投全控的原创电影，这是我们未来的方向。

澎湃新闻：能否回忆一两个你接手后投拍的案例？

亚宁
：电影《八月》是我们主投的小成本文艺片，摘得了金马奖最佳剧情片奖和最佳新
演员奖，也是爱奇艺影业在文艺片领域里目前最好的成绩。说到商业片，我们也有
不少尝试，小体量的《我是你妈》，闫妮主演的母女感情戏，去年和复联4一起上
映，取得了三千多万票房。这几年我们从文艺片到商业片，各种体量的电影都尝试
了，有成功也有教训，但就像是学游泳，你不下水永远也学不会，现在就是要踏踏
实实做原创电影项目。
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澎湃新闻
：那就来说说新项目。中国体育电影类型还没有真正树立，我个人很感兴趣《中国
乒乓》。
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《忠犬八公》

澎湃新闻
：中国版《忠犬八公》的导演是徐昂吗？《看不见的客人》是西班牙翻拍片吗？

亚宁
：对，这个已经定下来了。徐昂导演虽然年轻，但总是出手不凡。他对《忠犬八公
》这部电影非常慎重，现在还在打磨剧本。未来主角曝光后，相信会让公众更加期
待。
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